

EL TERMÓMETRO

DE CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

BOLETÍN N°2

Hola, lectores y lectoras. Hoy es viernes 14 de noviembre del 2025

Centroamérica y el Caribe, en el mundo

- EEUU ha lanzado esta semana **una ofensiva para consolidar su posición**, su esfera de influencia, en América Latina. Lo ha hecho mediante dos iniciativas que afectan a Centroamérica y el Caribe:
 - En el **ámbito económico**, la **Casa Blanca** anunció este jueves una serie de acuerdos comerciales con **Argentina, Guatemala, Ecuador y El Salvador** para modificar los **aranceles generalizados** que la administración del presidente Donald Trump había impuesto a nivel mundial:
 - En el **caso de Guatemala más del 70% de los productos que el país exporta hacia Estados Unidos quedarán con el arancel cero**. El gobierno de Arévalo añadió que la mayoría del resto de productos quedará con un 10% de arancel.
 - En **El Salvador**, los aranceles estadounidenses han sido eliminados para productos o materias primas no disponibles en EE.UU. **San Salvador se ha comprometido a abordar barreras no arancelarias** que afectan al comercio.
- En el **terreno militar**, el secretario de Defensa de Estados Unidos, Pete Hegseth, anunció también este jueves **la operación Southern Spear (Lanza del Sur)**. Está **relacionada con la lucha de Washington** contra el narcotráfico originado en Latinoamérica en un momento marcado por la creciente presión del gobierno de Donald Trump sobre Venezuela.



Figura 1: Pete Hegseth. Fuente: Bloomberg

Tensión en el Caribe y su internacionalización

- La posibilidad de un salto cualitativo y cuantitativo de las **acciones de EEUU en el Caribe** ha aumentado esta semana:
 - Primero con **la llegada del portaviones más grande del Pentágono, el USS Gerald R. Ford, y su grupo de ataque** -más de 4.000 marineros y **decenas de aeronaves tácticas**.
 - En segundo lugar, y como respuesta, en **Venezuela**, el ministro de la Defensa y General en Jefe de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana, Vladimir Padrino López, **ha emitido un comunicado** donde ha elevado los niveles de alerta militar. El ministro de Interior de Venezuela, **Diosdado Cabello**, afirmó que en las próximas semanas **seguirán los intentos de desestabilizar el país**. Aseguró que mercenarios intentarán al menos cuatro incursiones a Venezuela vía marítima y fronteriza por Guyana.
- Finalmente, **el secretario de Estado, Marco Rubio, ha justificado** la estrategia estadounidense en el Caribe apelando a la doctrina de las esferas de influencia.
- **Un artículo en Americas Quarterly** de Benigno Alarcón Deza analiza las posibilidades que tiene el régimen de Maduro de sobrevivir o verse arrastrado por la presión a la que le está sometiendo Washington:

Dada la dinámica de coerción externa y el desgaste interno, dos escenarios a corto plazo se perfilan como los más probables: o Maduro se mantiene en el poder e intensifica la represión, o la presión militar estadounidense fractura el régimen y lo obliga a dimitir. el régimen puede sobrevivir a la depreciación a corto plazo y a la represión social a costa de una rápida y profunda erosión de los niveles de vida en Venezuela...

La experiencia histórica demuestra que cuando la presión internacional es coherente, focalizada y respaldada por una aplicación creíble de la ley, puede alterar el cálculo de costo-beneficio de las élites autoritarias de maneras que los actores nacionales por sí solos no pueden.

En 1994, por ejemplo, la combinación de la presión naval estadounidense, la diplomacia respaldada por la OEA y la amenaza creíble del restablecimiento del mandato democrático

obligaron a los gobernantes militares de Haití a ceder el poder y permitir el regreso del presidente Jean Bertrand Aristide.

Mientras las reacciones a favor y en contra de la estrategia de EEUU se suceden:

- **En Colombia**, el presidente **Gustavo Petro** ha dado la orden a “todos los niveles de inteligencia” de la fuerza pública colombiana de **suspender el “envío de comunicaciones y otros tratos” con agencias de seguridad de Estados Unidos**.
- **En Panamá**, José Raúl Mulino **negó este jueves que su país se esté prestando para algún “acto hostil contra Venezuela”**, y aseguró que el entrenamiento de militares estadounidenses en territorio panameño se suscribe a acuerdos de cooperación bilaterales con en el país norteamericano.



Figura 2. Jose Raúl Mulino Fuente: Destino Panamá

Autoritarismos y dictaduras en Centroamérica y el Caribe:

- Los co-presidentes de **Nicaragua**, **Daniel Ortega y Rosario Murillo** han procedido a excarcelar a presos políticos que estaban en condición de desaparición forzada.
- **Costa Rica**, que acoge a decenas de miles de nicaragüenses, se ha convertido en el epicentro de la represión transnacional contra los exiliados nicaragüenses según **denunció el Colectivo de Derechos Humanos Nicaragua Nunca Más, en un informe presentado el lunes 10 de noviembre de 2025**.
- **En Cuba**, el **juicio contra Alejandro Gil Fernández**, exministro de Economía y Planificación y ex viceprimer ministro, ha reavivado el debate sobre los tribunales especiales, la igualdad ante la ley y la independencia judicial en Cuba.
- Además se han conocido **los tratos que reciben los venezolanos detenidos** en la cárcel de alta seguridad de **El Salvador**. **La revista The Economist** elabora un análisis sobre el régimen de Nayib Bukele y concluye que:

“En 2026, los observadores estarán atentos para ver si la abierta represión del Sr. Bukele le pasará factura. La primera prueba será la economía. El crecimiento ha disminuido... La segunda prueba consiste en ver si la popularidad del presidente, que ronda el 80%, disminuye. Sin embargo, incluso si el descontento se extiende en 2026, puede que no importe. El Sr. Bukele controla todas las palancas del poder. En 2026, el país se parecerá menos a una democracia bajo presión que a una dictadura consolidada”.



Figura 3. Entrada principal del Centro de Confinamiento para Terroristas (CECOT) en Tecoluca, El Salvador Fuente: The New York Times

Momento electoral en Honduras y Costa Rica

- La tensión electoral **en Honduras** pareció bajar a comienzos de la Mario Rivera, del Partido Demócrata Cristiano (DC) **firmaron el Convenio Democrático por Honduras** comprometiéndose a respetar los resultados del próximo proceso electoral y a **garantizar comicios transparentes**.

Sin embargo, la **sombra de un posible fraude sigue presente**:

- **El candidato del Partido Liberal, Salvador Nasralla**, lanzó, a través de sus redes sociales, **un contundente mensaje contra el oficialismo y una acusación**: "Mel, Rixi y

Xiomara quieren que pase lo mismo que en Venezuela".

- Además, el candidato presidencial por el Partido Nacional, Nasry Juan Asfura Zablah ha presentado su Plan de Gobierno "Juntos Vamos a Estar Bien 2026-2030" y ha alertado sobre el riesgo para la democracia y la libertad en Honduras.
- La Organización de Estados Americanos (OEA) expresó su preocupación por los problemas que retrasan los preparativos de los comicios generales del 30 de noviembre en Honduras y pidió garantías para las autoridades electorales.

- En Costa Rica, ante el favoritismo de la candidata oficialista, Laura Fernández, el opositor del Partido Liberación Nacional, Álvaro Ramos, ha querido salir al contrataque Ramos. Insistió en que "por supuesto que pasaremos a segunda ronda y le ganaremos a Laura Fernández en segunda ronda, esto está entre ella y yo, y yo tengo claro que soy el mejor candidato, que traigo el mejor equipo".
- En Guatemala, el partido Cabal, ahora bajo la dirección de Luis Aguirre, se perfila tras el fichaje de Roberto Arzú, como uno de los favoritos para las elecciones de 2027. Sin embargo la sombra del narcotráfico persigue a esta agrupación. Mientras otras fuerzas, como Vamos, que fue gobierno entre 2000 y 2024 y ahora principal bloque en el Congreso, han entrado en crisis y fraccionamiento.
- En Panamá, la Comisión Nacional de Reformas Electorales (CNRE) aprobó nuevas modificaciones al calendario electoral que marcarán el rumbo hacia los comicios generales de mayo de 2029.

Economía en Centroamérica y el Caribe: viejos problemas y nuevos retos

- Los déficits en la infraestructura eléctrica se han convertido no solo en un dolor de cabeza regional sino en un lastre y en un cuello de botella para el crecimiento económico de los países más avanzados (República Dominicana) como de aquellos que se hallan en graves dificultades (Cuba y Haití). De ahí que resulte clave que la Unión Europea haya lanzado una importante iniciativa para financiar la integración de redes eléctricas y el impulso de la energía limpia en Centroamérica. Mediante préstamos del Banco Europeo de Inversiones (BEI), se destinarán 1.150 millones de euros a proyectos que buscan construir y modernizar infraestructuras de transmisión y distribución de electricidad. Este ambicioso proyecto abarca a países como Costa Rica, Panamá, Honduras, Guatemala, El Salvador y Belice.
- Además, el cambio climático golpea a la región: El aumento del 1 °C en la temperatura global puede dejar a 276 millones de personas en todo el mundo en inseguridad alimentaria, advirtió la directora regional del Programa Mundial de Alimentos (PMA), Lola Castro, quien dijo que Centroamérica y el Caribe serían los más afectados.
- La región, como el resto de Latinoamérica y EEUU, padece la presión social producto de la elevación del costo de la vida, como ocurre en Puerto Rico.

Inseguridad, un fenómeno regional y transversal:

En Haití la crisis de gobernabilidad no parece contenerse:

- La violencia se ha extendido a los departamentos de Artibonite y del Centro. El país ha sumado 1.200 fallecidos en el último trimestre. Los puertos del país, además, se han convertido en epicentro del tráfico de drogas por el control que sobre los mismos ejercen las bandas.
- Después de treinta años, Haití volverá a tener ejército. Unas Fuerzas Armadas (FAH) con 5 mil integrantes.

- En Panamá, un barco cargado de cocaína fue interceptada por agentes del Servicio Nacional Aeronaval (Senan) en el Archipiélago de las Perlas. Se trasladaban alrededor de 13,5 toneladas de droga.
- En Guatemala, la “ley antipandillas” ya está vigente. A partir de ahora el sistema de justicia puede declarar como terroristas a ciertos grupos del país, una facultad que los diputados dejaron al Organismo Judicial cuando el Ministerio Público (MP) solicite. **Esto es, para algunos especialistas, una puerta abierta para declarar terroristas a activistas y opositores.**



Figura 4. El presidente Bernardo Arévalo presentando ante el congreso la iniciativa de ley antipandillas. Fuente: Agencia Guatimalteca de Noticias)

Espacio Cultural: El poder "blando" de Centroamérica y el Caribe

- La escritora nicaragüense Gioconda Belli recibió el martes 11 de noviembre de 2025 el **premio internacional Carlos Fuentes** a la creación literaria 2025, que otorga la Universidad Nacional Autónoma de México.
- El próximo 20 de noviembre, el Estudio René Francisco **acogerá en Madrid un homenaje** al investigador y archivista **José Veigas Zamora**, figura clave en la historiografía del arte cubano.
- Bad Bunny dedicó su premio a la comunidad latinoamericana, especialmente a su natal **Puerto Rico**, a quienes invitó a nunca olvidar sus orígenes mientras recogía el esperado Latin Grammy a álbum del año por su proyecto 'DeBÍ TíRAR MáS FOToS'.



Figura 5. Bad Bunny (Benito Martínez) con el premio del Latin Grammy. Fuente: BBC

Por último:

Si le apetece oír una o dos entrevistas interesantes:

Puede oír la siguiente entrevista sobre el momento decisivo que va a vivir Guatemala en 2026 con motivo de la elección de cortes de justicia y fiscalía y cómo se están reconfigurando las alianzas políticas el espacio de análisis de la Fundación Libertad y Desarrollo:

The image shows a video thumbnail for a YouTube channel. On the left, there is a portrait of a man in a dark suit and blue tie, with his arms crossed. To his right, the title of the video is displayed in large, bold, black capital letters: "NUEVA ALIANZA Y NUEVA DIRECTIVA EN EL CONGRESO". Below the title, the names "Douglas González" and "Cristhians Castillo" are listed. A play button icon is overlaid on the video frame. At the bottom left, there is a red button with the white text "Suscríbete". On the right side of the thumbnail, there are two smaller images: one showing a man with glasses and another showing a man with a beard and glasses. The logos for "USAC" and "IPNUSAC Instituto de Problemas Nacionales" are also visible.

Entrevista con Roman Ortiz, académico y consultor experto en seguridad y defensa, que analiza eventos recientes en cuánto a la tensión entre Venezuela y EE.UU:



Y, si quiere leer más, puede echarle un vistazo a las siguientes fuentes:

(1) Este texto sobre el rol de Cuba en la Cumbre UE-CELAC, muy diferente de la sostenida por Nicaragua y Venezuela recomendamos el artículo de Yoani Sánchez.

Artículo "Cumbre CELAC-UE: el pragmatismo de La Habana"

(2) Este artículo de "El Grand Continent" sobre las opciones que tiene EEUU en relación a Venezuela. Se analiza las posibilidades de una invasión, ataques a las redes del narcotráfico en territorio venezolano o ataques a las instalaciones militares del régimen.

Artículo de "El Grand Continent"

Feliz viernes, lectores y lectoras. Muchas gracias por su atención.

